
發揮港法律服務不可替代作用
王靈桂在國際法律論壇視頻致辭 談三方面用好天然優勢

陳冬倡用好普通法服務共建「一帶一路」
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慶祝香港回歸祖國25周

年「一國兩制」與「一帶

一路」的倡議國際法律論壇昨日

舉行。國務院港澳辦副主任王靈

桂視頻致辭表示，在推進法治

「一帶一路」建設的過程中，香

港作為重要節點城市，作為國家

唯一實行普通法的司法管轄區，

具有法律服務領域的天然優勢，

可以發揮不可替代的重要作用，

包括提供法律專業服務、提供爭

端解決機制、培養涉外法治人

才，並向世界講好「一帶一路」

故事，講好「一國兩制」成功實

踐的香港故事。香港作為共建

「一帶一路」的積極參與者、貢

獻者、受益者，在提供法制保障

方面大有可為，大有作為。

◆香港文匯報記者 黃書蘭

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）特區行政長官李家超昨日在慶祝
香港回歸祖國25周年「一國兩制」與「一帶一路」的倡議國際法
律論壇上發表視頻致辭時表示，香港的獨特優勢在於強大的法律
制度，穩固的法治基礎，以及高度重視行使獨立司法權的司法機
構，令香港可以成為國家和全球在商業和法律等領域合作的橋
樑。
李家超表示，在「一國兩制」下，香港有國家的強大支持、與

世界聯繫緊密的獨特優勢。令人自豪的是，香港不但是領先的國
際金融中心，還是世界知名的國際法律和爭議解決服務中心。

「我們擁有一大批在跨境交易制定和處理國際法律事務方面擁有
豐富經驗的人才。我們在國際爭端解決方面也擁有一流的基礎設
施。國際調解院籌備辦公室將在香港設立，籌備調解院的成立，為
國際糾紛提供友好、靈活、經濟、高效的調解服務。」他說，香港
有條件為中國市場高水平對外開放作出貢獻，也有利於成為我國與
180多個國家和國際組織在「一帶一路」倡議下的合作平台。
李家超強調，香港將繼續發揮「一國兩制」獨特優勢，維護基

本法，依法治港，積極融入「一帶一路」建設，促進國際合作，
努力讓這顆東方之珠更加璀璨。

李家超：港可成國家和全球商業法律合作橋樑

◆李家超發表視頻致辭。 香港文匯報記者涂穴 攝

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）在今次
論壇的「『一帶一路』與全球經濟、地緣
政治及文化」主旨演講環節中，多位嘉賓
分別表示，香港背靠祖國，面向世界，應
積極與其他地方建立更多爭端和替代爭端
解決機制，完善國際調解及仲裁的相關制
度和法例，參與國際規則的制定，定能發
揮為國家的建設作出重要的貢獻，在「一
帶一路」倡議中發揮重要作用。
律政司前司長袁國強表示，最近宣布

在香港成立的國際調解院籌備辦公室，
旨在為國際糾紛提供友好、靈活、經濟
和高效的調解服務的國際組織，顯示中
央對將香港建成國際法律服務和爭議解
決中心的信心和支持。他非常有信心香
港將在國家發展，特別是「一帶一路」倡議中發揮重要
作用。
浙江大學國際戰略與法律研究院院長王貴國表示，香港
是一個市場經濟非常完善的經濟體，既是國際金融中心，
又是航運中心等，而香港的普通法無論在程序、實體方面

都在國際上得到廣泛的應用，認為香
港自身條件優厚，加上香港現正在通
過粵港澳大灣區融入國家的經濟建
設，背靠祖國，面向世界，以法制和
金融作為手段，以市場經濟作為基
礎，定能發揮為國家的建設，為人類
的福祉，為人類的尊嚴和世界和平作
出重要的貢獻。
巴基斯坦拉合爾管理技術大學法律

與政策學院副教授、院長 Kashif
Imran Zadi表示，香港應該致力與其
他地方建立更多爭端及替代爭端解決
機制，包括仲裁、調解、協商等，支
持其他地方在港建立調解和協商中
心。

澳洲皇家墨爾本理工大學高級講師Rajesh Sharma表
示，跨國投資活動，世界各地都需要完善國際調解及仲裁
的相關制度及法例，香港應該更積極參與有關討論，參與
國際規則的制定，展示香港的觀點，展示「一國兩制」如
何在港運作，以及國際法和普通法在港的實踐情況。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）外
交部駐港公署副特派員方建明昨日在
論壇致辭表示，向支持「一國兩制」
事業和「一帶一路」建設的特區和全
球法律專業人士分享三點建議，包括
切實發揮香港法治優勢；共同講好香
港法治故事；關心支持國際調解院建
設。
方建明表示，法治是「一國兩制」

在香港實踐風雨不改、歷久彌新的鮮
明標識，也是共建「一帶一路」不可
或缺的重要基礎和保障。他向支持
「一國兩制」事業和「一帶一路」建設的特區及
全球法律專業人士建議：
第一，切實發揮香港法治優勢。法律專業服務

是香港所長和高質量共建「一帶一路」所需的重
要交匯點，希望各位法律界同仁發揮專長優勢，
做強法律服務，促進跨境規則融通，為「一帶一
路」國際合作提供更加便捷高效的法律服務，不

斷擦亮香港參與共建「一帶一
路」的金字招牌。
第二，共同講好香港法治故

事。近年個別西方國家肆意造謠
抹黑特區法治狀況，貶損特區法
治形象，希望法律界用好「一帶
一路」溝通對話平台，促進民心
相通，理直氣壯講好香港法治故
事，講好「一國兩制」成功實踐
故事，堅決捍衛特區法治形象。
第三，關心支持國際調解院

建設。國際調解院籌備辦公室
即將在香港設立，這體現了國家對香港便利營
商環境、成熟法律體系、專業法律服務的認
可，也將有力提升香港亞太區國際法律及解決
爭議服務中心地位，希望大家為國際調解院建
設貢獻專業智慧，推動香港發揮在國際調解領
域的獨特優勢，在「一帶一路」預防糾紛與解
決中發揮更大的作用。

◆方建明
香港文匯報記者涂穴 攝

香港文匯報訊（記者 黃書
蘭）在今次論壇的「香港回歸
祖國25周年『一國兩制』及
法治的建設」主旨演講環節
中，多位嘉賓分別表示，香港
要落實好「愛國者治港」，要
將這很重要的原則制度化、法
律化。面對西方媒體的抹黑，
香港要努力向國際社會解釋香
港的實際情況，以免受威脅。
全國人大常委會香港基本法委員會副主任譚惠

珠表示，「愛國者治港」五字並非以明文寫在基
本法中，而是根據基本法第一百零四條，規定公
職人員就職時必須依法宣誓擁護基本法，效忠中
國香港特區，以此為原則履行，故特區政府要將
這很重要的原則制度化、法律化。

梁愛詩：要努力向國際解釋港實況
全國人大常委會香港基本法委員會原副主任、

香港律政司前司長梁愛詩表示，在「世界正義工
程」公布的《法治指數》中，香港2021年在全
球40個國家中排名第十九位，但今年已跌至第

二十二位。這顯然是因為很多受西方國家控制的
西方媒體對香港採取敵對態度，目的是攻擊中央
政府，故香港要努力向國際社會解釋香港的實際
情況，以免受威脅。

范徐麗泰喜見人大常委會完善港選制
香港立法會前主席范徐麗泰表示，回歸後，香

港一些立法會議員出現了投擲東西等不當行
為，藉此在電視和媒體上博取曝光，以爭取更多
選票，其後情況愈來愈嚴重，更有許多市民受到
媒體和互聯網上半真半假和捏造的新聞影響，
甚至轉向暴力，明顯有立法會議員主張反中亂
港，有幸全國人大常委會去年為香港完善了選
舉制度。

專家：應積極完善調解相關制度

方建明籲法律界支持國際調解院建設
香港文匯報訊 香港中聯辦副主任陳冬在昨日論壇致
辭中，圍繞學習宣傳貫徹二十大精神分享三點體會。一
是香港在共建「一帶一路」中具有獨特地位和優勢；二
是用好普通法為共建「一帶一路」提供優質法律服務和
保障；三是香港能在共建「一帶一路」高質量發展中發
揮更大作用。
陳冬表示，香港在共建「一帶一路」中具有獨特地位和

優勢。習近平總書記7月1日在港重要講話，充分肯定了
「一國兩制」實踐在香港取得舉世公認的成功，充分闡述
了香港的獨特地位和優勢。香港參與並助力「一帶一路」
建設，凸顯了香港獨特的作用和價值。香港自由貿易歷史
悠久聞名於世、作為國際金融中心的地位日益凸顯、「拼
船出海」的企業越來越多、航運航空開闢了暢通便捷的國
際通道。這些得天獨厚的顯著優勢，將在共建「一帶一
路」中得到充分發揮和持續釋放。
他表示，習近平總書記7月1日在港重要講話兩次提到香

港的普通法制度。普通法具有多元兼容性，可以為不同法系
之間的融合、平衡和爭議解決提供路徑和支持；普通法具
有廣泛適用性，可以助力國家與「一帶一路」不同法域的
市場主體實現「無縫對接」；普通法具有普遍認受性，國家

日前將「國際調解院」籌
備辦公室設在香港，將進
一步提升香港亞太區國際
法律及解決爭議中心的地
位；普通法具有市場適應
性，有助於「一帶一路」
國家金融市場發展、基礎
設施建設、海外投資併
購、中小企業創新發展。
陳冬表示，習近平總書記

強調，中央全力支持香港
抓住國家發展帶來的歷史
機遇，主動對接「十四
五」規劃、粵港澳大灣區建設和「一帶一路」高質量發展
等國家戰略。韓正副總理在香港第七屆「一帶一路」高峰
論壇上提出了四點希望。這些都為香港共建「一帶一路」
指明了方向。新征程新階段，相信香港能夠搶抓機遇，樹
立開放包容理念，着力加強法律專業服務，強化知識產權
保護，架設民心相通的橋樑，在「一帶一路」高質量發展
中有更大擔當、更大作為、更大建樹。

譚惠珠倡「愛國者治港」制度化法律化

◆左起：范徐麗泰、譚惠珠、梁愛詩 香港文匯報記者涂穴 攝

◆陳冬 香港文匯報記者
涂穴 攝

◆袁國強
香港文匯報記者涂穴 攝

是次論壇由香港基本法教育協會主辦，
香港城市大學法學院、浙江大學國際

戰略與法律研究院、「一帶一路」國際研
究院（香港）、香港世界貿易組織研究中
心、上海對外經貿大學法治與國家治理研
究院協辦，並邀得香港特區行政長官李家
超、國務院港澳辦副主任王靈桂、香港中
聯辦副主任陳冬、外交部駐港公署副特派
員方建明等擔任開幕禮嘉賓及為論壇致
辭。
王靈桂表示，當前香港社會各界深入學

習貫徹中共二十大報告精神，用實際行動
詮釋香港由治及興的新氣象，特別是近期
連續舉辦香港金融科技周、國際金融領袖
投資峰會、香港法律周等重大活動，引起
國際社會熱烈反響。「我們熟悉的東方之
珠回來了，活力光彩更勝往昔。」
他表示，在推進法治「一帶一路」建設

的過程中，香港作為重要節點城市，作為
國家唯一實行普通法的司法管轄區，具有
法律服務領域的天然優勢，可以發揮不可
替代的重要作用：
一是提供法律專業服務。香港完全能夠

為「一帶一路」建設各方，特別是中資企
業參與「一帶一路」項目合作，提供優質
的國際法律服務；
二是提供爭端解決機制。海牙國際私法

會議、聯合國國際貿易法委員會與特區政
府合作項目、亞非法協香港區域仲裁中
心、中國國際經濟貿易仲裁委員會等機構
都已落戶香港。近日中方與多國達成聯合
聲明，將成立國際調解院，籌備辦公室將
設在香港特區。香港作為亞太區國際法律
及解決爭議服務中心的地位不斷鞏固和提
升，將為「一帶一路」建設提供優質的終
端解決服務；
三是培養涉外法治人才。推動「一帶一

路」建設需要大批具有國際視野，通曉國
際規則，國家觀念濃厚的涉外法治人才。
香港特區可以通過選派愛國愛港的香港法
律人才參與國際組織工作，也可以利用香
港的法律教育資源優勢，為內地相關部門
和企業培養儲備涉外法治人才，打造「一
帶一路」法律人才高地。

向世界講好「一帶一路」故事
王靈桂表示，香港是東西方文化交流窗

口，與「一帶一路」沿線有關國家具有文
脈相承的人文優勢，可以通過形式多樣、
喜聞樂見的方式，和扎實專業的法律服務
機制，向世界講好「一帶一路」故事，講
好「一國兩制」成功實踐的香港故事。
他強調，未來5年是香港開創新局面、實

現新飛躍的關鍵期，作為共建「一帶一

路」的積極參與者、貢獻者、受益者，香
港在提供法制保障方面大有可為，大有作
為，相信香港一定能在融入國家發展大
局，參與共建「一帶一路」高質量發展的
過程中，實現自身更好更大的發展。
是次論壇邀得多位本地、內地和海外的

官員、政界人士、法律學者擔任共四節主
旨演講的嘉賓，講題包括「香港回歸祖國
25周年『一國兩制』及法治的建設」、

「『一帶一路』與全球經濟、地緣政治及
文化」、「『一帶一路』與當代國際法─
現有框架及其融合」、「『一帶一路』的
挑戰與願景─法律的視角」。籌備是次論
壇的立法會議員梁美芬表示，「一帶一
路」倡議將為中國和周邊國家的發展進一
步帶來前所未有的機遇。香港有「一國兩
制」這長治久安的制度，必將更繁榮昌
盛，熠熠生輝。

◆王靈桂表示，香港作為共建「一帶一路」的積極參與者、貢獻者、受益者，在提供法制
保障方面大有可為，大有作為。 香港文匯報記者涂穴 攝


